
对于一切基于点子的创意产

业而言，创新似乎没那么容易。文

化的创新不比技术的创新，后者有

硬指标，数字说话，前者却难以界

定，新的点子出来是否能够得到消

费者的欢心，更是难以预料。

因此，换一种眼光看创新，也

许是个好办法。文化创意需要的

不全是“新”，现在我们需要的，其

实是品牌。好酒不是天天能酿

成，但是通过换酒瓶和包装，我们

可以用同样的产品，塑造新的消

费需求。“新瓶装旧酒”，在新的文

化创意产业大环境下，不应该再

是贬义。一个浅显的例子是戏

剧。从古希腊到莎士比亚时代，

戏剧这个古老的艺术已经发挥到

极致了。世界上真正的故事原型

不过 7 种，在不断的局部修改中，

讲故事这个产业直到今天还在满

足人们的消费需求。莎士比亚的

戏剧，从话剧舞台演到影视剧，又

改编成了无数舞剧、音乐剧和现代

颠覆文学，这么多新瓶装的不过是

几百年前莎翁写就的那几个老故

事而已。但是从产业角度看，这种

换瓶工艺，也是一种创新。《阿凡

达》的故事是旧酒应该毫无争议，

《风中奇缘》和《与狼共舞》为其提

供了故事的原型，这也是为什么此

片载誉无数却无缘任何剧本奖提

名的原因。但是一个新的科幻外

壳和创新的3D技术，让老点子再度

焕发了商业生命力。

文化创意产业需要的是整合

资源，打造品牌。新的事物能够

成为品牌的可能性，远远小于那

些业已被消费者接受但还没有被

完全开发的创意。在大文化产业

的各个分支产业间，其实充满了

联动的经络，整合各个产业的力

量，共同开发品牌，才可能打造出

“文化符号”。这种力量合股，平

台整合，其实也是一种创新。内

容是旧酒，却可以装入新的渠道，

获得新的市场生命力。在这个意

义上，游戏产业和影视产业，自然

是天生的合作伙伴。

其实，这个时代的文化符号，

大多经由这样一个发展过程：它

们可能来自出版业（畅销书、漫

画），可能来自游戏业，可能来自

玩具业，最终经由影视的再度加

工，通过电影、电视大众传媒的发

行网络进入千家万户，造就文化

经典品牌，之后再形成更多产业

链条上的淘金浪潮。本世纪第一

个十年中最值得纪念的创意品

牌，大多都遵循这个开发路线：

《指环王》（经典小说改编电影）、

《哈利·波特》、《暮色》（畅销小说

改编电影）、《变形金刚》（玩具改

编电影）、《蜘蛛侠》与《蝙蝠侠》

（漫画改编电影），以及《加勒比海

盗》（迪士尼乐园游乐项目改编）。

游戏和影视之间的联姻，似

乎是必然的。两者共同的基础是

故事，好的编剧在两个行业中都

很 吃 香 ，同 时 制 作 流 程 也 很 相

似。如果动漫作品可以被改编为

商业上成功的影视剧，游戏没有

理由不能。而通过电影、电视的

大规模发行，放大文化品牌，反过

来会刺激游戏的销售，同时开发

下游产品。

然而，好莱坞的游戏改编片

并不那么理想。《古墓丽影》、《生

化危机》、《寂静岭》、《毁灭战士》

等都遭遇了口诛笔伐，所幸商业

成绩还过得去；《最终幻想》、《马

克思·佩恩》和《吸血莱恩》等一系

列电影更是口碑、票房两头不讨

好。今年的《波斯王子》是目前游

戏改编片中商业成绩最好的一

部，可惜在美国的票房依然被看

做“令人失望”。

究其原因，游戏改编片要真

正获得口碑褒赞，难度不小。首

先，电影对那些经典游戏的改编

往往并不能讨得游戏玩家的喜

爱，玩家甚至会成为更为挑剔的

观众；其次，游戏的玩家在整个电

影市场人口比例并不多，虽然游

戏看起来热闹，但一部游戏的玩

家数量其实远远小于一部成功的

畅销小说读者数量。基于游戏改

编影视剧，投资规模需要谨慎。

《生化危机》系列电影能够拍到第

四部，就是因为每一部都精打细

算，严格控制成本，对市场容量有

清醒的认识，始终将影片定位在

中小成本影片。而索尼2001年猛

然 砸 入 过 亿 美 金 制 作《最 终 幻

想》，最终赔得满地找牙。

然而，市场的挑战和难度，不

应该是创作者止步的理由。产业

联合开发品牌，是文化创新的一个

方向。要在国内国际市场上形成

能够和迪士尼动画、孩之宝娱乐等

品牌竞争的“中国造”，我们需要自

己的文化创意品牌。一部电影要

成品牌的几率很小，一款游戏要成

品牌也挑战极大，但是行业间的合

作、联姻，可能在两个市场上产生

品牌共振，放大效果。这也许应该

是我们创新的一个新眼光。

在美国，每年的盛夏，在圣地

亚哥举办的国际动漫大会是各文

化行业合力的盛会。这个博览会

由1970年一个小规模的漫画展览

发展成了今日各个出版集团、电影

厂、电视台、游戏公司、玩具厂商、独

立漫画艺术家、科幻奇幻作者和广

大“粉丝”竞相出席、争奇斗艳的盛

会。各个好莱坞片厂都会在动漫大

会上设点营销其今后两三年内将推

出的电影，惊奇漫画、DC漫画等大出

版集团也和影视公司充分合作，游

戏公司更是该盛会的一个绝对主

角。通过40年的耕耘，这个盛会为

美国流行文化产业的融合创新提

供了大舞台。而国内的现状是，在

电影和电视剧市场热火朝天发展之

际，动漫、游戏等行业的发展依然滞

后；同时，各行业间缺乏沟通，地域间

更显割裂。我们明显还缺乏有生命

力的文化品牌，而孕育这些跨行业

文化品牌的平台，还有待开发。相

信在影视业火热的带动下，市场会

进一步对资源进行优化整合，我们

逐渐也会打造自己的文化品牌。当

我们有了自己的“哈利·波特”“奥特

曼”和“变形金刚”之际，文化的“创

新”，也就不再是一句空口号了。

游戏嫁接影视剧：

当“玩家”成为“看客”
本报记者 成 长
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艺术·影评

5 月的国内电影市场，有两部

影片引起了人们的注意。《地牢围

攻：以国王的名义》讲述了一个老

套的英雄复仇的故事，不明身世

的主人公与邪恶的匪徒之间的较

量最终以英雄拯救世界而结尾。

由好莱坞金牌制片布鲁克海默操

刀掌舵、《断臂山》男主角杰克·吉

伦哈尔主演的影片《波斯王子：时

之刃》，场面宏大，惊险刺激中不

乏笑料。情节上则依旧是王子被

陷害，历经千难万险最终挽救国

家的传统英雄叙事。然而除此之

外，这两部电影还有一个共同之

处——都是由经典电脑游戏改编

的。

在不久之前，国内的电视剧

市场也出现了两则新闻。一是曾

经风靡国内的角色扮演游戏《轩

辕剑外传天之痕》将被拍摄为电

视剧，一是国产游戏《古剑奇谭》

也将改编为由蒋勤勤、林永健主

演的电视剧。两则消息在网上发

布 后 ，引 起 了 游 戏 迷 的 广 泛 讨

论。仍旧是从游戏中取材，进行

影视化的改编和移植，两部电视

剧还未拍摄就引起热议，恐怕还

是与游戏的深入人心密不可分。

电影、电视剧在故事素材上

的借用早已成为其艺术创作和产

业运营的常用方法。如果说在之

前相当长的一段时间内，电影、电

视剧中的“改编剧”还仅限于对小

说、戏剧的改编的话，近年来，随

着电脑游戏的普及推广和在年轻

人中深入的影响力，从游戏改编

影视剧已经由特例发展为常态。

从上世纪 90 年代开始，美国就陆

续 涌 现 出 从 经 典 游 戏 作 品 移 植

拍摄的电影作品。《街头霸王》中

的春丽、《古墓丽影》中的劳拉等

角 色 相 继 被 电 影 创 作 者 从 电 脑

屏 幕 搬 到 银 幕 上 。 游 戏 与 电 影

的嫁接成为好莱坞电影的又一路

数。

中国传媒大学电影学教授赵

宁宇对记者表示，游戏改编电影

不是一种特别的现象。好莱坞电

影原创的比例很低，大多数来源

于小说、戏剧、音乐剧等的改编。

2007 年，他指导导演专业毕业论

文时，有机会将游戏改编片盘点

了一下，发现美国大约有 15 部这

样的影片。他说：“到现在也就是

20 部上下，此类影片确实没有成

大气候。”

与美国不同的是，中国在游

戏向影 视 剧 的 移 植 上 操 作 比 较

晚，且多集中在电视剧领域。提

到从游戏改编的电视剧，多数人

的 记 忆 会 落 在《仙 剑 奇 侠 传》上

—— 这 部 堪 称 经 典 的 角 色 扮 演

游 戏 ，自 1995 年 7 月 推 出 以 来 ，

在 各 种 游 戏 杂 志 的 排 行 榜 中 始

终名列前茅，被称为中国游戏的

典范。2005 年，《仙剑奇侠传》被

拍成电视剧并播出，成为国内首

部由游戏改编的电视剧，并在收

视 率 上 获 得 了 一 定 成 功。《仙 剑

奇 侠 传》制 作 人、上 海 唐 人 电 影

制 作 有 限 公 司 总 裁 蔡 亦 侬 接 受

记者采访时表示，《仙剑奇侠传》

起 初 一 直 没 有 公 司 愿 意 接 手 拍

摄，而她自己并不是一个游戏玩

家，但经过对游戏情节的简单了

解后，即被李逍遥、赵灵儿、林月

如的爱恨情仇所打动，最终拍板

决定拍摄，也使唐人公司成为国

内第一家涉水游戏改编影视剧的

影视机构。

蔡亦侬谈到，在试水游戏改

编电视剧时，印象最深刻的就是

网 友 对 这 一 尝 试 超 乎 想 象 的 反

应。这些网友，以前是游戏的忠

实玩家，现在是电视剧的热心观

众，他们对原版游戏那种执着的

热爱和对电视剧的挑剔的眼光一

度让制片方和主创人员感到很有

压力。据介绍，《仙剑奇侠传》以

及 2009 年播出的《仙剑奇侠传 3》

在播出之初都遭遇了舆论的强烈

反弹，有激动的网友甚至放出“不

要乱改”“杀你全家”之类的狠话，

但随着情节的逐渐推进，胡歌扮

演的李逍遥、安以轩扮演的林月

如等角色逐渐得到了肯定，评价

也趋于客观。

既有的游戏迷这一群体，由

于他们对游戏的关注和喜爱，既

有 可 能 成 为 影 视 剧 的 潜 在 观 众

群，也有可能成为对影视剧反抗

最为激烈的批评者。这对于游戏

改编影视剧来说，既是优势也是

劣势，游戏改编的影视作品也并

非一路凯歌。2001 年，美国著名

动作冒险游戏《古墓丽影》被拍成

电影，安吉丽娜·朱莉的出演让人

击节叫好，创下近 3 亿美元的票房

佳绩。然而两年后《古墓丽影 2》

却并没有得到同样的成功，票房

与口碑都大不如前，制片方在筹

划中的第三部也因此打了水漂。

而另两部由经典游戏改编的电影

《寂静岭》、《生化危机》，观众也普

遍反映没有在大银幕上感受到像

打游戏时一般的恐怖与刺激，反

而丧失了操作游戏的主动性。

“唐人做《仙剑奇侠传》、《轩

辕剑》，我们的动画制作是可以做

到的，这是电视剧水平的要求，但

完全达不到电影的要求。”蔡亦侬

认为，游戏改编成影视剧对制作

技术有很高的要求，但在这一点

上 中 国 与 美 国 还 存 在 较 大 的 差

距，这是中国的游戏改编剧较为

滞后的原因。如果为了提升制作

水平与美国、日本的技术公司合

作，又会使成本增加，盈利的风险

太大，国内很少有影视公司有这

样的勇气。

而赵宁宇很坚定地认为，游

戏改编剧不会成为国产影视剧的

一个趋势，因为国产的原创游戏

尚处于未成熟状态，尚且大量依

靠对国外游戏的移植翻版。“如今

iPad 已经开始流行，就更没有必要

拍游戏电影了，因为电影已经糅

在游戏里了。”他说。

而如今，游戏与影视又有了

新 的 联 姻 形 式 。 记 者 在 网 上 发

现，一种被称为“互动剧”的剧情

短剧在悄然流行。用户在观看这

种“互动剧”时，每触发一个情节

点，都需要通过点击视频播放器

内的选项按钮，来“选择”剧情的

走向，就像玩一款游戏一样，选择

不同的分支，则会进入不同的叙

事 段 落 ，并 遭 遇 不 同 的 结 局 。

《Seven》是国内第一部角色扮演类

互动剧，从播出平台激动网得到

的数据来看，该片仅仅播放一天

便得到了近 30 万的点击量。

游戏改编影视剧不完全名单

《仙剑奇侠传1》，中国台湾角色扮演游戏，2005年被改编为电视剧

《仙剑奇侠传3》，中国台湾角色扮演游戏，2009年被改编为电视剧

《轩辕剑外传天之痕》，中国台湾角色扮演游戏，拟改编为电视剧

《古剑奇谭》，国产角色扮演游戏，拟改编为电视剧

《剑侠情缘》，国产角色扮演游戏/网络游戏，拟改编为电视剧

《剑侠情缘——藏剑山庄》

《仙侣奇缘》，国产网络游戏，拟改编为同名电视剧

《街头霸王》，日本格斗对战游戏，1994 年被美国改编成同名电

影，2009 年又衍生出电影《街头霸王：春丽传》

《古墓丽影》，美国动作冒险游戏，2001 年被好莱坞改编为同名

电影，2003 年拍摄了第 2 部

《最终幻想》，日本角色扮演游戏，2001 年被改编成电影《最终

幻想：灵魂深处》

《生化危机》，日本动作冒险游戏，2002 年起陆续被改编成4部电影

《毁灭战士》，美国射击类游戏，2005 年被改编为同名电影

《寂静岭》，日本动作冒险游戏，2006 年被美国改编成同名电影

《马克思·佩恩》，美国射击类游戏，2008 年被改编为同名电影

《地牢围攻》，美国角色扮演游戏，2009 年被改编为电影《地牢

围攻——以国王的名义》

《波斯王子》，美国动作冒险游戏，2010 年被改编成电影《波斯

王子：时之刃》

相关链接

伴 随 着 气 势 宏 大 的 激 昂 音

乐，球迷们的欢呼震耳欲聋，镜头

在空中朝着椭圆形体育场缓缓移

动 ，一 场 激 烈 的 足 球 赛 正 在 进

行。逼近体育场后，镜头开始缓

缓下降，从绿茵场上奔跑的球员

头顶穿过，继而抬升至疯狂的人

海，落在男主角本杰明身上。凶

手即将浮出水面，直至他最终被

捕，整个过程一镜到底。这个长

达 5 分钟的长镜头居然能够上天

入地，无处不在，就像影片《谜一

样的双眼》一样充满了神秘的诱

惑。

在 2010 年的奥斯卡颁奖典礼

上，经过激烈的角逐，阿根廷电影

《谜一样的双眼》最终打败众多强

劲对手，成为最佳外语片得主。

包裹着推理侦探的外衣，试

图呈现的却是乱世中的情感与人

性。电影《谜一样的双眼》中，既

无好莱坞式让人眼花缭乱的快节

奏，也无小众文艺片令多数人望

而 却 步 的 另 类 表 现 。 长 达 两 小

时 的 影 片 故 事 在 过 去 与 现 实 反

复交织的蒙太奇中铺设开来，细

腻 的 情 节 表 现 与 饱 满 的 人 物 塑

造，展现出两段爱情的纠扯以及

人物通过不断追查寻找带来的启

示。论及优秀文艺片，《谜一样的

双眼》应该属于很讨观众和评委

欢心的那一类了。

这 部 有 着 诗 一 样 的 中 文 译

名的影片，就像诗一样蕴含了丰

富的内在，也如阿根廷这个深陷

于 政 治 混 乱 却 充 满 激 情 和 诗 意

的国家一样，体现出不同寻常的

复 杂 性 。 由 此 ，迸 发 出 多 重 解

读：司法腐败带来的对刑罚的思

考、超越死亡的伟大友情、时光

流逝后的记忆抉择、混乱时局引

发 的 个 人 困 惑 以 及 无 论 人 类 社

会 如 何 变 迁 都 永 不 谢 幕 的 爱 情

议题……

多义性的故事内核向来是争

论的焦点。有人认为，以男女主

角的感情作为落点，似乎缺乏足

够的力度。但笔者认为，影片结

尾并非仅指爱情的圆满，也是男

主角作为一个时代的缩影，内心

深处的圆满。

影片的叙事采用双线结构，

年 老 的 本 杰 明 创 作 小 说 的 过 程

与作为小说内容的 25 年前的案

件 调 查 交 织 出 现 。 随 着 剧 情 一

步步地深入，本杰明漫长的追寻

中，谜团被一层层剥开，镜头不

断 摇 摆 于 本 杰 明 与 受 害 者 ——

丈 夫 莫 拉 莱 斯 以 及 凶 手 这 三 人

之 间 。 曾 经 俊 朗 的 外 表 如 今 已

被岁月刻上了不可磨灭的痕迹：

谢顶的花白头发，布满皱纹的沧

桑脸庞。三人隔笼对望，空气中

灌 满 无 尽 的 沉 默 。 究 竟 谁 被 囚

禁，谁才是自由的？莫拉莱斯对

本杰明这样说过：“当你能够挑选

记忆的时候，为什么不去留下那

些好的？”然而他自己却永远活

在 了 妻 子 遇 害 的 那 天 。 真 爱 是

否 已 淡 化 成 了 残 存 而 虚 幻 的 妄

想 ？ 私 自 囚 禁 凶 手 是 否 就 能 够

带 来 灵 魂 上 的 慰 藉 ？ 本 杰 明 意

识到，这 20 多年来，他生生地把

自己囚禁在记忆的牢里，割舍不

下，也无法向前。我们看到，萦

绕 在 这 个 男 人 心 中 的 困 惑 不 仅

是多年前凶手的下落，更是关于

自我情感的归宿及心灵的释放。

在片中，编剧还得心应手地

玩了一把字母游戏，设置了一个

出色的意象。本杰明在半梦半醒

中记下一个词“TEMO（害怕）”。

最后，当他找到了答案，意识到自

己的人生曾经就像是那台旧打字

机，缺失了字母“A”，并亲自用手

中的笔填补上这个缺失的“A”后，

便从“TMEO（害怕）”走向了“TE

AMO（我爱你）”。

曾经，本杰明为了正义和良

知与黑暗进行过对抗，也像大多

数人一样，妥协于权势，挣扎于残

酷现实中。他曾经爱上了年轻美

丽的女上司艾琳娜，却迟迟无法

开口。将一切情境置于影片当时

的时代背景中，会发现这并非是

一则简单的爱情事件。艾琳娜这

个比本杰明年轻得多，有着高学

历和优良家庭背景的女人，实际

上正是他那遥不可及的理想的化

身。这样看来，影片结尾处，本杰

明 敲 开 的 就 不 仅 仅 是 爱 情 的 大

门，更是勇于面对自我和生活的

理想之门。

《谜一样的双眼》理应拥有各

种各样的解读。因为在这个谜一

样的世界里，在这个过去与现在

编织的繁复纠缠的巨网中，我们

能够不断找到自己生活的影子。

而生活就似一出多义性的戏剧，

如此反复，永不落幕。

《谜一样的双眼》：谜一样的世界
李宛聪

本报讯 （记 者 张 婷）由 傅

华阳执导，宁财神总策划，曾志

伟、陈思成、王东方、马健等人领

衔主演的功夫喜剧电影《七小罗汉》

将于 7 月 23 日全球同步公映。该

片由上海东方传媒集团有限公司

旗下上海炫动传播股份有限公司

投资制作。

《七 小 罗 汉》讲 述 的 是 某 深

山 古 寺 中 的 七 个 小 罗 汉 如 何 与

大城市来的“ 盗墓四人组”斗智

斗勇的故事，其中不仅有精彩纷

呈的功夫对决，更有小罗汉们巧

设的各种令人捧腹的陷阱，是集

传 统 与 时 尚 元 素 于 一 身 的 中 国

功夫版“小鬼当家”。

影 片 中 饰 演“ 七 小 罗 汉 ”的

小演员们都是从少林武校中万里

挑一的精英，他们不仅有释小龙

的“真功夫”，更具备郝邵文的“鬼

灵精”。影片出品方总经理杨文

艳表示：“《七小罗汉》要带给大家

的 不 仅 是 酣 畅 淋 漓 的 视 觉 享 受

和爆笑体验，更要让孩子们感受

到七小罗汉在危难关头的机智、

沉着和勇敢，学习他们通力合作

的精神。”

总 策 划 宁 财 神 介 绍 说 ：“ 影

片中设计了不少搞笑桥段，无论

是诵经用的大木鱼、不苟言笑的

罗 汉 雕 像 ，还 是 随 处 可 见 的 拖

把、扫帚、鸡毛掸子，这些司空见

惯 的 摆 设 都 会 成 为 小 罗 汉 们 称

手 的 神 兵 利 器 。 这 些 妙 想 绝 对

能 为 观 众 带 来 意 料 之 外 的 惊

喜。”

功夫喜剧电影《七小罗汉》暑期公映

我一直强调的是“我们”，而不是我个人，王小帅、娄烨、王全安等一批导演，他们一直在坚持拍摄有

人文精神和价值的华语影片，延续了中国电影的文脉，使其在商业洪流中不至于被中断，因此这样的努

力不应该被嘲笑，而应该得到认同，如果中国电影文脉没有人坚持，只有打打杀杀或是搞笑的商业电

影，那才是真正没有面子的事情。我只是坚持拍摄人文精神华语电影的一员罢了。

——导演贾樟柯针对媒体转述他“我是华语片的国际面子”的言论做出回应，认为人文精神才是中

国电影的面子

拍摄设备永远都是工具，任何人都可以去买一把锤子和木头，但那不意味着所有人都可以造一栋

房子，所以重要的还是能做创意决定的人员。但是，如果讲到 3D，你就必须有准备好的设备，但话说回

来，你必须要知道如何使用他们，而且确保观众不会对你拍出来的东西感到疲劳。

——《阿凡达》特效制作总监Chunk Comisky谈电影3D技术的运用

市场在哪里，人才就在哪里。香港现在不仅仅是导演、演员的断层，而是市场的断层。不过我期待香港

电影小阳春的到来，今年到7月就已经有六七部口碑很好的片子。如此看来香港导演还不是江郎才尽。

——导演陈可辛表示，香港存在着严重的新生代断层现象

我当然在乎票房。上映前也有朋友对我说，这样的电影会有多少人看呢？我相信有人看，而且不

少。为什么呢？因为看这部电影就像看镜子里的自己一样。“80 后”在飞速成长，他们的眼泪和笑声也

已经有不少凝成记忆。我觉得为自己记忆买单的人不会少，这部分人足以支撑起本片的票房。

——电影《80后》导演李芳芳表示不担心电影票房

电视剧《仙剑奇侠传》剧照

电影《波斯王子：时之刃》剧照

电影《谜一样的双眼》剧照


